

LOS JUEVES LITERARIOS DE "EL TELEGRÁFO"

Pirueta sentimental

SAUDADE

Recordaré con pena los amores que tuve con la Reina Mirtyla, quinientos años ha. Yo sólo trasmigrando.... La Reina ya es querubín en los ultraventos dominios de Jehová....

En este avatar triste: vida décima nona como que vivo escaso de amor es un milagro de coñuelo el remembrer de aquella «vita buona», por eso, hoy, a su dulce souvenir me consago.

Cantando penas hondas al son de mi organillo solito bajo el víspera, rondar su real castillo, y en una noche dulce yo le dije mi cuita.

Su majestad me amaba como le amaba yo.... pero otra noche triste que estábamos de cita, nos sorprendió su esposo, mi Rey, y nos mató.

Rafael Romero y Cordero.

Cuenca, 1921.

ADIOS!

Ahora que me voy lejos, muy lejos, y sin saber a dónde, quisiera dejarle en una soledad infinita; bajo la soledad de la tierra, que nadie sepa donde se enculta tu cuerpo, y que allí tu existencia sea un misterio, para que nadie pueda rubor tus encantos, para que nadie ahora que ya no existe para tí, sino muy lejos de tu lado, trate de ultrajar tu juramento que me hicisteis de ser únicamente mía, urdiendo frases tentadoras para iniciar tu inspiración, bajo la misteriosa hipocrisia de un amor que tiene verdadera, teniendo a que el recuerdo de mi amar sentido lo haga desaparecer para siempre en el infinito vacío del olvido....

Pero yo que aún te amo todavía, te dejo mi corazón decepcionado, errante en la soledad, palpítante triste entre los recuerdos de aquellos días de amor, momentos de ternura que jamás pudieron sugerir la voluptuosidad instantánea de otra mujer que no fuéres tú, que eres para mí la vida de mi vida.

Y si tus labios, que en un tiempo fueron dueños tentadores de mis besos, brillan amantes sus besos al deseo, y que tus ojos seductivos, que insinúan, cautivaron mi alma, vierten quizás alguna lágrima imprevista como mostrar ofrenda a mi destino, recordarás entonces del único que te amo y que al nse lejos, muy lejos y sin saber donde, tal vez no volverán.

Hugo Byron Moncayo.
Quito, 21 de abril de MCMXXI.

AUSENCIA

Oh, noche solitaria de místico silencio: la vaguedad tranquila que cubre el firmamento y que en el aire flota como la paz del sueño; el cruzar de las nubes, el susurro del viento, el llanto de los astros que miran a lo lejos, y la luna que pasa, cual visión de los cielos, todo a mi espíritu habla con lenguaje discreto y tiene los encantos de los hondos misterios.

Y es la dulce armonía de mi alma, en el ensueño, surgen mis ilusiones y mis blancos recuerdos, y en lo alto tienden alas mis ardientes anhelos.

Sorprendo que los astros me traen en su destello una dulce caricia, un íntimo secreto de aquél por quien suspiro, de aquél a quien másquiero.

Y en la noche callada, de medroso silencio, de vaguedad tranquila como la paz del sueño, mi espíritu se encumbra por lo inmortal, lo inmenso, y se acerca a los astros hasta besar el cielo.

Raby.
Riobamba, 1921.

OPORTUNIDAD

Se vende un chalet y solar en la calle Sucre, entre Machala y Santa Rosa No. 1417.—Informes calle de Luque No. 231, altos.—Teléfono No. 595.

Elegía interior

Y te fuieste...

Y sin decirme Adiós!

Vegaba en el ambiente un halo triste, de desolación, que rondaba por mi alma, llena toda de nostalgia y pasión.

Y te fuiste...

Y te mire partí...

Mudos mis labios cuando tu partiste no pudieran decirte:

—No te olvides de mí;

pero en el fondo de mi ser sentía una mística voz que fervorosa una oración decía:

—Que vuelvas pronto,—Adiós!

mientras por el ambiente se extendía un halo triste, de desolación.

Mañana volverás.... y más hermosa. Por el ambiente correrá una brisa de desconsolación, que llevará a mi alma la tranquila ventura de mirarte, llena toda de juventud y amor; y se irá del ambiente ese halo triste, de desolación.

Benigno Checa Drouet

Guayaquil, 1921.

Cuando la paz venga de Rusia

Canción para unas bodas pobres de Alemania

Vendrán los viejos estilos.... Vendrán los días tranquilos.... y darán sombra los tilos en un otoño alemán....

y los tilos devayan— doce esturian como siempre— y se hilarán en la rueda y en el uso, y el sol vendrá con su risa para verlo— y placerán al señor que los dispuso con más prisa que en la casa de Labán y serán cosa de un día — no como en el tiempo aquel — siete años para Lía y siete para Raquel —

y saldrán al vuelo las telas fadas de unas bodas.... volverán antigüas modas tela, india, muselina, lienzo, crudo y tafetán....

y en el oro plata fina labrarán— como ella quiera— la pulsera y el anillo....

y el platero muy temprano con la lima y el martillo, del metal hará una rima de un sonar lindo y ligero, para el brillo de su mano....

y ella, tan solo, un sencillo tulipán o alguna rosa del verano— todavía ayer— por joyas tenía....

y hoy en su mano estarán las joyas que más de un día y una noche durarán....

y una embriagada alegría las joyas nuevas le dan— tú ni Werther, ni don Juan ronronean— desde hoy— la aldea de German y Dorotea que para casarse están.)

¡Esta sí que será! Esta será una boda modesta; será una fiesta de risa y se bailará con orquesta e sin orquesta porque lo mismo dará.

y habrá tan solo una mesa puesta, con manzanas y pasteles y uva y vino de una cuba buena— al libre y será para los blancos manteles un cristalino dia del Rey de Caná.

y estará— quieto estará ella entre los invitados, con los ojos desposeídos bajo la corona roja, muy callada.... y se pondrá colorada de posar que está casada.

Así es la corta novela que lei— bodas de una tristezuela—

y así la boda será otra vez, de la enamorada niña que no tiene nada de dinero y ha venido a ser criada de posada con los padres del marido

y el será el fiel heredero de manos de jornalero y pies en su hacienda pies de burgués y ojos de buen caballero.

y ésta sera una balada para después de una guerra, y en la tierra sosegada como una recién casada.

Rafael Sánchez Maza.

PENSAMIENTOS

Mejor inconsolante es la que deja de amar; ligera la que ya amó a otra; veleta la que no sabe si ama ni lo que ama; indiferente la que no ama nada.

En ciertas mujeres la frivolidad suele ser una defensa.

Una mujer es un reino en que el marido es, al parecer, el rey, la mujer la reina ficticia y el niño el soberano efectivo.

OBSESIÓN



....Oh, estos ojos, estos ojos no los he visto nunca!

Tú poeta, has cantado el misterio fascinante de los ojos negros. Tú pintor, hijaste en la tela milagrosa la maravilla de luz de los ojos verdes, cambiantes y profundos como la onda, como la mar inmensa; y los ojos color de té, brumosos y tranquilos; y los azules ojos de los arcángeles en las vidrieras góticas; y aquellos indefinibles ojos color de cezina, color de hoja caída, de luna a la madrugada....

Pero, no.... estos ojos míos no son así, no los he visto nunca: ni nadie los vió desde la infancia del mundo. Una bruja lunática los engarzó en ese rostro de mujer para mi desesperación. Son húmedos, como rociados de lágrimas; con el encanto de paz de aquellas aguas amodorradas en los bosques nocturnos y sobre las que temblaba una luna luminosa. Expresan asombro y pena, como los ojos de los recién nacidos y miran—singular maravilla—vaga y fijamente a la vez.

Vampiros de luz, que van a prenderte en mi corazón, que van a chuparme lentamente el espíritu.... Ojos de inquisición erótica obsesionantes ojos, hermanos de aquellos y divinos verdugos del duque de Frenneuse.... Están fijos en mi vida, implacables como maldiciones, fascinantes como atropelados abismos; profundos y acariciadores; produciéndome vértigos y embriagantes exquisitos....

Mis ojos, cansados de implorar a esos astros de lo Enigmático y Desconocido, se cubren con las rojas vendas de los párpados.... imposible. Gran lucha, imposible. Los ojos fatídicos en vigilancia eterna, están dentro de mí, han penetrado en mi alma, me han llenado de luminosidades, están suspendidos a manera de dos lámparas mortuorias en la cartuja de mi espíritu....

Medardo Angel Silva.

Coloquios sobre lo eterno

Depedida sentimental a la novia de la adolescencia.

El poeta cantó su canto desesperado.

Adiós para siempre, novia de mi adolescencia.

Como yo te quería, nadie más te querrá. Como yo te tengo idealizada, ya nadie podrá idealizarte.

Tu amor en mi alma era como un rosal floreciente, que llenaba de aroma intenso la tristeza errante de mi vida.

Pero la mujer calcula perfectamente, y yo soy un Poeta.

Y ya nunca volveré más a la Ciudad Mística donde te amé.

El recuerdo del primer beso me llena de melancolía.

Los sitios por donde tú y yo hemos pasado juntos, me recordarán instantes demasiado gratos para poder olvidarlos tan pronto. ¡Cómo me llenarán de añoranza los lugares donde se sucedieron las horas de nuestro amor!

Yo no sé cómo podré arrancarme este amor que se enteró tan hondamente en mi alma.

Mi alma quedará muerta.

Ha de sangrar por el dolor de perderme, gota a gota, toda la vida, como una clepsidra fatal.

Quizá llegue a odiarte cualquier día. La sombra de un hombre estará entre nosotros dos.

No se olvida en un momento, y la vida es un momento feliz o desgraciado.

Tu recuerdo está en mí rodeado de halo dorado, porque eres para mí la única lámpara que alumbró mi penumbra interna.

Yo pensaba que tenías la idealidad precisa para ser la amada de un hombre infeliz. Pero sabes olvidar las promesas de amor. Yo no sabría.

Olvídame de aquellos días. Yo te seguiré amando como un niño.

Terminarás casándote con un vulgar. Comerciante, oficinista, y quizás tengas hijos robustos.

Yo te aconsejo que te cases con un boticario.

Volverlo a ver

Y nacida más? Ni en las noches llenas de emoción de astros, ni en las alboradas virgenes, ni en las tardes innoblidas?

Al margen de ningún sendero pálido que cine el campo, al margen de ninguna tontana (tumba blanca de luna)?

Bajo las trenzaduras de la selva donde llamándole me ha anochecido ni en la gruta que vine a mi alarde?

Ob, no! Volverlo a ver no importa dón-

de en remansos de cielo o en vórtice borvidor, bajo las nubes placidas o entre el carden-

(horror).

Y ser con él todas las primaveras y los inviernos, en un argolla do-

nudo, en torno a su cuello ensangrentado.

Gabriela Mistral.

PINTURA BLANCA

marca "LEON" inglesa.

Almacén PUIG.

dad, Gasolina, o Kerosene.

Como una visión

Tu pasaste a mi lado una tarde sombría copiando en tus pupilas inefable tristeza preludiaban el Angelus en la vieja Abadía donde guarda la Soz su mística belleza.

La tarde era una rosa que lenta se moría al ritmo melancólico de divina belleza.... Modulada muy bajo, dulce "Santa María" como una flor nocturna dobrando la cabeza.

Las campanas lloraban su angustia vespertina y en tus ojos oscuros leía yo una divina palabra que flusa desde tu corazón....

Después?... La noche extendió sus alas de vampiro y al vibrar en el viento como un leve suspiro te perdiste en las sombras cual alada visión.

L. A. Lavayen Flores

EL POEMA ESPIRITUAL

Tus párpados permanecían cerrados, cubriendo como sutilas cortinas las ventanas de tus ojos.... Y había densa oscuridad.

Y habían nubes avaras que entregaba el Eter.

Y ni una estrellita fugitiva asomaba su faz desierta.

Y en la "pildora novia de los poetas", voluptuosa como otras veces, mostraba su sonrisa de plata....

¡Qué noche tan umbrosa, sumiendo al mundo en nostalgia loca, haciendo gemir a las almas melancólicas y sollozar a los pinares milenarios del viejo caserío....

Y las horas eran largas e irritantes, tan largas como la estela indeleble de Lether en el Invierno de una ilusión maravillada....

Y había enigma en esa nostalgia: enigma de cosas aladas, anigas de minutos nocturnos.... Y allí en la cima de la lontaña, acaso en el infinito, donde el Cielo estamos si bien oxidado en el Azul, y las olas bulliciosas lamen las riberas, una sola sombra.... la sombra del Destino....

Y las ondas rugían.

Y los vientos coléricos causaban pa vor.

Y los mares temblaban de espasmos infernales....

Y la sombra armada temerosa.

Y se acercaba con el Hijo, la eterna mentira y el sarcasmo cruel de la existencia humana....

Y llegó al cant